
渊上接第 1版冤
记者院除了疫情袁实际上袁去年整个铁矿石原材

料的价格上涨得也比较多袁 这个是不是也给企业带
来一定的压力钥

陈德荣院去年铁矿石价格疯涨袁对钢铁行业的效
益肯定有比较大的影响遥 比如去年我们钢铁行业整
个的产量水平尧营业收入创造了历史新高袁但是去年
整个行业的利润反而比前年下降了百分之七点多袁
应该说效益影响还是比较大的遥 中国宝武去年利润
增长了 32%袁当然有一些是资本运作的因素袁但我们
去年也狠抓了内部的管理袁提升生产组织的效率袁通
过效率提升袁降低成本遥

记者院中国经济在全世界范围内率先恢复袁这是
不是也带来一定的机遇钥

陈德荣院这是最大的机遇遥 首先袁得益于中国经
济的快速发展袁中国经济从疫情当中快速恢复出来袁
并且展现了非常强劲的发展后劲袁 这对于我们整个
行业来说袁 未来的发展就充满了非常大的希望和机
遇遥本身国内的基本建设袁消耗了大量的需求遥同时袁
从全球来看袁国外生产袁比如家电袁民众都宅在家里袁
家电的用量特别大袁 它自己国内的厂子又生产不出
来袁 所以大量都从中国进口袁 带来了我们出口的增
长袁带来了钢铁这种基础材料的需求增长遥

陈德荣要要要
推进低碳创新 引领绿色发展
未来氢冶金比碳冶金更有竞争力

记者院对钢铁行业来说袁要迎接的另一个挑战就
是中国碳中和目标的提出遥 结合这个大目标袁我们集
团有没有制定一个分阶段的小目标钥

陈德荣院前不久袁我们提出了中国宝武在未来低
碳绿色发展的路线图和时间表遥 我们提出来袁今年
要发布中国宝武绿色低碳路线图袁并且提出了 2023
年实现碳达峰袁2025年要具备能够减碳 30%的工艺
技术能力袁2035年实现减碳 30%袁到 2050年力争碳
中和遥

记者院要实现这样的目标袁怎么突破和解决钥
陈德荣院第一袁随着中国宝武国有资本投资公司

的建设袁 我们在这些年进行了专业化的资本联合重
组袁 中国宝武体系内进行内部的生产线和基地的专
业化分工袁从而极致地提高生产效率遥 效率提高了袁
消耗就减少了曰消耗减少了袁整个单位产品的排放总
量就下降了遥 第二袁我们组建一个绿色低碳冶金的基
金袁 来支持绿色低碳冶金的创新科技研发以及一些
试验的项目遥 这个项目以中国宝武为主出钱袁现在有
很多供应商尧同行也愿意一起加入基金遥 第三袁我们
前几年已经在布局袁 组建了一个绿色低碳的创新基
地袁就在位于新疆乌鲁木齐的八钢袁利用它的一些产

能装备做这方面的探索研究袁 应该说现在也取得了
一个比较好的成果遥 另外袁我们现在已经开始在做一
些创新研究袁比如高炉原来焦炭产生二氧化碳尧一氧
化碳袁把一氧化碳捕集以后再跟氢进行反应袁制成一
个制成品袁从而减少排放遥
记者院要实现这种碳减排的目标袁我们现在亟待

补充的短板是什么钥
陈德荣院工艺技术创新的问题遥 因为现在新能

源制氢成本比较高袁 跟碳冶金在成本上面还无法
进行竞争遥 但是我对未来前景比较看好遥 一方面袁
氢能源的大规模使用以及成本的快速下降袁 比如
太阳能现在上网只要两毛钱了袁20 年前要好几块
钱遥 用新能源制氢袁成本会大幅下降袁我们对这个
前景比较看好遥 还有现在污染排污这一块碳税还
没收袁如果未来二氧化碳排放就要付碳税袁现在欧
盟有些国家已经开始实行了袁 如果再加上谁破坏
环境谁就要负责袁那么碳冶金的成本就会提高袁而
氢冶金的成本就会下降遥 我认为在不久的将来袁氢
冶金完全有可能会比碳冶金更有竞争力遥
记者院过去 5年袁也是我们国家的供给侧结构性

改革袁 可以看到整个钢铁行业是在去产能的状态下
实现了一个脱胎换骨的过程袁 在压缩掉过剩产能之
后袁 我们目前是不是已经进入到了一个以兼并重组
为主的优化升级的阶段钥
陈德荣院在野十四五冶期间还要进一步提高产业

集中度袁坚决压缩过剩产能袁抑制新增产能的发展遥
这样就进入到了一个存量的联合重组的阶段袁 其实
一些具有一定规模的企业都在推动这项工作袁 大家
也都看到这是未来发展的方向袁 可能也是一些比较
好的企业的重大机遇遥
记者院 这最终会给整个钢铁行业带来什么样的

变化钥 或者是说我们希望国内的钢铁行业变成什么
样钥

陈德荣院我觉得集中度提高了以后袁最后实现了
一个相对均衡的状态袁 这个时候大家会因为规模效
率尧资产效率都提高了袁会更多关注通过创新来提高
效率袁提高整个行业的发展质量遥

陈德荣要要要
钢铁行业要做到大而精
追求极致效率

实际上近年来，钢铁行业也在逐渐告别“傻大

黑粗”，向智慧化变身。走进中国宝武宝钢股份宝
山基地冷轧厂 C008 热镀锌智能车间，没有传统钢

厂的灯火通明，看到的是一间“黑灯工厂”。通过应

用信息化技术，实现了行车无人化、物流作业无人

化、3D岗位无人化，从而降低了能耗、提升了生产

效率。

陈德荣院通过数字化尧人工智能尧大数据尧互联网
来实现对一些传统产业生产流程的改革袁 从而大幅
度提高管理效率遥 另外袁从一个基础材料变成一个高
端材料袁 对整个国民经济先进制造业的发展提供一
个更好的支撑遥 我们现在也在开发袁也进入到一些新
材料的领域袁怎么能够使得钢铁强度更高尧实现轻量
化钥 我们也涉足碳纤维尧 铝合金这些新的轻量化材
料袁把自己定位为一个综合材料解决方案的供应商袁
以及从制造到服务的转型袁 为我们的客户通过服务
来创造价值袁钢铁本身创造价值袁服务也创造价值袁
提高整个产业链供应链的效率遥

目前袁中国宝武在核电用钢尧航空航天材料尧国
家重大工程用钢等领域完成了一系列关键材料开发

与制造曰汽车板品种全球覆盖度最全尧国内市场份额
稳定保持第一袁 是全球首个能同时批量生产第一尧
二尧三代先进超高强钢的钢铁企业曰也是世界上产量
最大尧品种最全尧最具竞争力的硅钢生产企业遥 未来
钢铁行业要实现高质量发展袁要做到大而精遥

记者院 国内的钢铁行业现在要实现这种高质量
发展袁 您觉得我们现在在关键的核心技术领域和创
新上袁还有哪些亟待补充的短板和不足钥

陈德荣院我认为首先应该是在产品方面袁我们还
是有一些极少数的材料袁 在品种性能方面还满足不
了要求袁有一些甚至成为了野卡脖子冶的事曰第二袁就
是绿色袁因为作为这么大的能源消费的行业袁未来的
低碳减排绿色发展是我们面临的最大的挑战遥 我们
在做大的前提下怎么来做强钥 就要加大技术创新袁通
过技术引领做强袁通过效率提升做优袁再通过市场产
业集中度的提升来做大遥

记者院 让您给 2021年的中国经济写三个关键
词袁您会写什么钥 为什么钥

陈德荣院今年是野十四五冶开局之年袁第一袁我认
为野创新冶袁因为中国经济发展到了今天袁作为第二
大经济体要进一步提高袁 就不能再走传统发展的
老路袁不允许也承受不了遥 必须要通过创新袁通过
创新提高我们单位经济量或者单位的实物量的价

值水平袁 从而来实现高质量的发展遥 第二是 野绿
色冶袁因为整个的中国经济乃至全球的经济都要绿
色化遥 第三袁从我们这个行业来说袁我觉得是野全球
化冶遥 从我们中国经济的发展来说袁未来我觉得转
型仅仅通过国内的资源是远远不够的袁 所以需要
全球化的资源配置遥 双循环当然以国内循环为主袁
但是这个也并不是说每一个行业或者每一个企业

都是这样袁必然会有产业链尧行业的分工遥 从中国
宝武的角度来说袁我们认为双循环当中袁可能我们
更多地要承担全球化的循环遥 所以我觉得就是创
新尧绿色尧全球化遥

渊来源于央视财经冤

野亿吨钢铁航母冶谋定而动开新局
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按照叶新闻记者证管理办法曳有关规定和叶国家新闻出版署
关于开展 2020年度新闻记者证核验工作的通知曳渊国新出发函
也2021页1号冤要求袁我单位叶中国宝武报曳已对新闻记者证持证人
员进行严格审核遥 现将本报社参加 2020年度新闻记者证核验
人员名单公示如下袁 接受监督遥 如有异议袁 请拨打电话院021-
20658237遥上海市新闻出版局举报电话院021-64339117遥公示期
2021年 2月 23日要3月 4日遥
新闻记者证年度核验人员名单院
顾金枝 李 洁 傅 宇 蒋文雯 李 冰 李忠宝

童 赟 倪 健 尹 冉 张 萍 刘 抒 盛继军

施胜国 孙延军 王 磊 王震亚 吴永中 夏 玮

徐仁本 杨 波 张 琴 张 犀 施 琮 张 勇

中国宝武报
2021年 2月 23日

新闻记者证年度核验公示

因宝钢股份宝山基地厂区经三路段渊纬一路至纬三
路冤大修袁需对纬二西路尧铁三十一路尧铁三十二路至经
三路道口进行全封闭占路遥 封路时间为 2021年 2月 25
日至 4月 20日遥 特此通知遥

宝地资产园区技术服务分公司

封路
通知

姻通讯员 环 轩

本报讯 近日袁 宝武环科下
属宝钢建材正式成为上海企业技

术中心创新联盟渊SETCIA冤会员遥
SETCIA创新联盟是由上海

市经济和信息化委员会指导袁以
长三角区域内企业技术创新需

求和各方的共同利益为基础袁以
提升产业技术创新能力为目标袁
充分激发企业创新活力袁形成创
新资源调配尧优势互补尧利益共
享尧风险共担的技术创新合作组
织袁以自愿尧平等尧合作尧共赢为
原则袁 积极整合创新发展资源尧
对接技术创新需求尧提升专业服
务水平尧 优化产业发展环境袁打
造协同创新尧跨界融合的产业交
流平台遥
近年来袁宝钢建材把创新驱

动作为强企之本袁致力于为打造
面向工业领域和城市领域的环

境污染第三方治理专业化平台提

供强有力的技术支撑遥 以科技创
新为核心动力袁始终盯牢产品研
发尧品质管控和技术服务等核心
能力的提升袁不断加大科研开发
投入资金袁取得了多项荣誉和科
技成果遥 宝钢建材技术中心陆续
被认定为上海市级企业技术中

心尧野高炉炼铁资源综合利用行业
技术中心冶尧同济大学要宝钢建材
冶金固废综合利用研发联合实验

室等袁不断夯实公司自主研发尧技
术创新能力和基础袁提高综合实
力袁增强宝钢建材的行业技术优
势袁提升核心竞争力遥
未来 袁 宝钢建材将依托

SETCIA创新联盟平台袁 进一步
加强产学研深度融合协同创新袁
发挥技术中心在加速企业发展

中的主力军作用袁助力产业技术
创新体系建设袁推动绿色产业高
质量发展遥

创新引领绿色产业
宝钢建材加入 SETCIA创新联盟

路平院洁袁村子越来越养眼了
沿着干净整洁的柏油马路一路往里走袁 新气象新变

化扑面而来遥 一座座藏家小院矗立在道路两旁袁 让人眼
前一亮遥 高高的院墙和路旁的铁制护栏上袁 褐红色和淡
黄色相间并辅以纹盆图案袁 上面装饰着一个个手拉手舞
蹈的小人儿袁古朴中透着灵动袁隐隐弥漫出远古宗日文明
的神韵遥

野以前的班多村袁可不是这样的遥现在村子变美了袁还
要感谢中国宝武的大力援助遥 冶据当地驻村干部陈文芸介
绍袁以前袁班多村只有一条主路袁还是简易的水泥路袁其它
巷道都是坑坑洼洼的土路遥村里牛栏杂乱无章地搭建袁道
路两边随意堆放着生活杂物和垃圾等遥

以实施乡村振兴战略为契机袁中国宝武投入对口援
建资金逾千万元袁与同德县一道全力打造野宝武班多幸
福村冶和野省级乡村振兴示范点冶的野双样板村冶遥 全村共
硬化两条主干道和巷道七尧八公里长袁村庄围墙进行特
色改造 28000平方米袁包括小广场尧公共停车场等在内
的脏乱差公共节点部位进行专项整治袁路边和农户门前
堆放的杂物和垃圾没了踪影噎噎班多村的村容村貌焕
然一新遥

黄河就像是班多村的守望者袁 见证着这个高原小
村庄由破败变得美丽遥这种变化由外而内袁不仅仅是藏
民院墙外的公共区域变美了袁 还有院墙内那一方私密
空间遥

野厕所冶进户了袁幸福指数高了
野我们现在家家户户都用上了抽水马桶袁生活和城里

人没啥两样遥 冶村民才洛卓玛收拾好院子里的土豆袁走进
屋内的卫生间袁打开水龙头边洗手边说道遥面积达六平方
米的卫生间内洗手池尧抽水马桶尧淋浴热水器一应俱全袁
铺设的地面瓷砖锃明瓦亮袁没有水渍遥

小康不小康袁厕所是一桩遥习近平总书记强调袁野厕所
问题不是小问题袁是城乡文明建设的重要方面遥要把它作
为乡村振兴战略的一项具体工作来推进袁 努力补齐这块
影响群众生活品质的短板遥 冶农村野厕所革命冶是最大尧最
直接尧最现实的民生工程袁也是推进农村人居环境整治尧
实施乡村振兴战略不容忽视的环节遥

班多村曾经和许多偏远乡村一样袁野厕所建在院墙
外袁 两块砖头一个坑袁 三块木板围四边袁 冬天冷来夏天
臭冶遥 野厕所革命冶可以一次性解决班多村村民生活短板中
从野有没有冶到野好不好冶的问题袁大幅提升村民的生活品
质遥 野这些耶显而易见爷好处的背后袁是我们中国宝武的援
建资金项目解决了班多村耶厕所革命爷中的关键难题袁那

就是生活污水去哪儿的问题遥 冶中国宝武援青干部尧同德
县委常委尧副县长刘金波说遥 不同于城市袁农村没有现成
的下水管道系统和污水处理系统袁 生活污水一旦处理不
好袁很容易对当地环境带来不利影响袁为此袁中国宝武投
入大量资金袁在班多村建造了两座小型生活污水处理厂袁
新建了近 5000米的下水管网以及污水井遥 这样每家每户
的生活污水就通过排水管汇入主管道袁 最终到生活污水
处理厂进行集中处理后实现达标排放遥

如今的班多村袁院子外的旱厕都已拆除或停用袁家家
户户把卫生间建在了院内甚至是室内袁而且洗手池尧抽水
马桶尧淋浴热水器是野标配冶遥

这不仅提升了村民的生活品质袁 也为班多村进一步
发展乡村旅游经济奠定了坚实的基础遥

乡村旅游火了袁收入增加了

班多村是一个以农业为主兼营牧林的村庄袁 全村现
有 113户 461人袁绝大多数为藏民遥 以前袁村里经济结构
单一袁村民主要靠种植青稞尧大豆等农作物和养殖牛羊为
生袁村民收入很有限遥
授人以鱼不如授人以渔遥在美化村容村貌和提升村

民生活品质的同时袁 中国宝武援青干部和当地政府一

起袁 着力开发特色经济袁 催生班多村发展的内生动力遥
依托位于九曲黄河第二曲畔的自然生态资源和秀丽风

光袁和作为发祥地的宗日文化底蕴袁近年来袁班多村坚
持走文旅融合尧多元产业发展模式袁连续三年举办了青
海同德野宗日杯冶高原越野跑挑战赛袁吸引了全国各地
的跑友以及游客遥乡村旅游产业让昔日穷乱弱的班多村
逐步走上了脱贫致富的新路子遥 2019
年袁全村乡村旅游收入 20万元袁接待游
客 2万人次遥

野尽管受疫情影响袁但是到现在为止
在我家住宿的游客比往年还多出很多遥 冶
村民项旦才让开心地说遥 借着班多村旅
游业发展的东风袁 不少村民像项旦才让
一样开办了民宿袁 还有的村民开起了超
市或农家乐袁 大伙儿的日子也越过越红
火遥 野以前袁有的游客一看没有洗澡的热
水器袁就不愿意住下来遥 冶项旦才让说遥
中国宝武的援助资金和项目犹如一

场及时雨袁让野村里基础设施不够完善袁
游客来了却留不住冶 的问题得到彻底解
决遥 通过实施生活污水管网尧村舍外立面
改造尧环境卫生整治尧小型污水处理厂建

设等项目袁野住在班多尧食在班多尧玩在班多冶袁全方位提升
了八方游客的体验感受遥

野现在袁在外忙碌了一天后袁回到家就可以痛痛快快
地洗个热水澡遥特别是对我们开办民宿的家庭来说袁解决
了洗澡问题袁更多的游客就愿意住下来遥 冶项旦才让说袁在
2020年 9月份举办的第三届高原越野跑挑战赛期间袁他
家的民宿住满了运动员和工作人员袁收入自然就增加了遥
春风化雨袁润物无声遥 野中国宝武的援助资金项目就

像催化剂袁正在催生出班多村的新风尚遥 冶巴沟乡党委书
记李强说袁班多村基础设施尧生态环境的改善袁带来了村
容村貌的提档升级袁为乡村旅游业发展奠定了基础遥当地
群众的收入尧生产生活水平和幸福指数得到全面提高袁获
得感满满袁 一幅美丽的高原乡村振兴画卷正在班多村徐
徐展开遥刘金波说袁野通过在班多村的试点实践袁中国宝武
为同德县进一步做好乡村振兴和脱贫攻坚有机衔接积累

了新的援建经验袁探索了新的援建模式袁将为推进同德经
济社会高质量发展尧 创造高品质生活方面作出更积极的
贡献遥 冶

为了铭记中国宝武的贡献和情谊袁 同德县将班多村
命名为野宝武班多幸福村冶袁并在野九曲黄河第二湾冶观景
平台附近的广场上树立起一座极富宗日文化特色的雕

塑袁这座雕塑以宗日纹盆为底座袁上部呈船帆状袁在阳光
的照耀下袁雕塑上的野宝武班多幸福村冶字样熠熠生辉遥
当地干部百姓自豪地告诉记者袁 得益于所在地的区

位较好尧海拔较低袁这里是同德县所辖的 2镇 3乡中袁最
早迎来春天的地方遥诚然袁黄河冰融水涨袁柳绿花海艳袁是
每年的春天到了曰而环境优美袁生活小康袁不也正是百姓
期盼的幸福春天吗钥
离开班多村时袁斜阳晚照袁漂亮的村落在落日余晖中

静谧而祥和噎噎 张 勇 摄

野宝武班多幸福村冶的春天袁来得最早
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